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科技领航

双创故事
智慧时代

（本版图片除署名外均为资料图）

□文/图 本报记者 白莲

通辽市始终把科普阵地作为提升全民素质
的重要载体，不断强化农村科普阵地建设和基层
组织建设，目前有乡镇科协 65 个。自 2006 年以
来，全市落实“科普惠农兴村计划”，共培养科普
典型（农技协、科普示范基地、科普带头人、科普
教育基地、少数民族科普工作队）67 个，已经形成

“建一个协会，兴一项产业，富一方百姓”的良好
势头。

嘎查里的科普学校，
让农牧民富了脑袋和口袋

“按照专家的指导对症下药，家里养的牛拉
肚子、舔舌头等毛病都治好了，真管事儿！”包淑
华边给家里的 4 只小牛犊喂食边对记者说。

包淑华是通辽市科左中旗敖包苏木马家希
伯嘎查有名的养殖大户，她家饲养着 20 多头西门
塔尔牛。如今，只要嘎查里的“农村科普学校”一
开讲，夫妻两人准会按时去听课，学到了不少种
养殖方面的知识。

马家希伯嘎查农业种植面积近3万亩，以玉米
为主，现有人口 1167人，其中建档立卡贫困户有 6

户17人，群众渴望学到技术脱贫致富的需求强烈。
2017 年，通辽市科协开始对口帮扶马家希伯

嘎查，扶持嘎查成立了科普协会，还创建了由市科
协党组书记包海梅亲自担任校长的嘎查科普学
校。

“我们在调研中发现，嘎查农牧民整体文化
水平有待提高，农村实用科学种养殖技术掌握率
较低。”包海梅说，“广大农牧民是科普的重点对
象，我们要从点滴做起，提升他们的科学素质。”

通过全面深入调查研究，通辽市科协确立了
“科技扶贫，企业助力，整村推进，全面致富”的产
业扶持方案。

在嘎查集体经济示范果园，一株株锦绣海棠
果苗在风中轻轻摇曳，为荒凉的土地增添了旺盛
的生命力。

“我们利用村集体闲置的 60 亩土地栽种下
1600 棵锦绣海棠大苗，明年就能挂果了。”市科协
包村干部、嘎查第一书记肖铁军指着树苗告诉记
者，锦绣海棠品相好，口感佳，很有市场前景。

今年，通辽市科协对嘎查集体经济产业进行
谋划，引进优质品种锦绣海棠，并通过科普学校
开展实用技术培训，让广大农牧民掌握果树种植
技术，还为每家每户免费发放果苗，鼓励他们栽
种在房前屋后，发展庭院经济。

嘎查党支部书记张亮介绍说，近两年，嘎查
主要农作物产量比以前提高 10－15％，家畜成活
率和出栏率都有所提高，居民收入也得到明显提
高。

据了解，为进一步强化农村科普工作的成
效，让科普阵地建设向基层延伸，通辽市近年来
创建了 13 所农村牧区科普学校，借助科普学校的
平台，邀请农牧业专家、科普信息员开展实用技
术讲座、科技咨询、科普中国 APP 资源分享等活
动，进行了一系列提升科普条件和方式的有益探
索，成为新时代当地农村科普的主要阵地，为农
村牧区科普事业发展增添了新动能。

科技助力特色产业，
为农牧民送来致富“金钥匙”

近日，记者来到扎鲁特旗黄花山镇乌兰花社
区刘氏畜牧养殖专业技术协会，这里 500 头生猪
长得肥肥壮壮，马上就能出栏了。

与其他生猪不同的是，该合作社养殖用的饲
料是全株青贮玉米经特殊工艺处理后制成的。

走入合作社的饲料厂房里，一股淡淡的草香
味儿扑面而来。“这种饲料适口性强、营养好，因
此猪肉口感细腻、肉味香浓，市场销量特别好。”
该协会负责人刘利勇告诉记者。

“全株青贮玉米养猪新技术使用的原料是当
地的传统农作物青贮玉米，饲养成本较从前降低
了大约一半，大大提高了养猪的生产效益。”旗科
协党组书记特格希说。

去年，包联黄花山镇扶贫工作的扎鲁特旗科
协以刘氏畜牧养殖专业技术协会为中心，对口提
供全株青贮玉米养猪新技术，并通过持续跟踪技
术服务，提高生产能力，助力当地产业脱贫。

“针对乡村经济普遍存在的内生动力不足的
问题，我们充分发挥智力支持的优势，以科技服

务带动产业发展，助力贫困地区发展特色主导产
业。”特格希说。

在该旗鲁北镇义和碑村食用菌科普示范基
地的大棚里，一排排基质棒整齐摆放，几位工人
正在娴熟地往基质棒里装三级菌。基地今年新
建了共计 3600 平米的 4 个保温棚，专门用于平菇
的规模化生产。

义和碑村是旗里的重点贫困村，这个拥有
4000 人口的大村主要农作物是玉米和高粱。

“通过旗科协引入新技术，过去烧火用的玉
米芯成了基质棒的主要原料，真正实现了变废为
宝。”该村第一书记王晓东高兴地对记者说。

王晓东为我们算了一笔账，“1 棒可以出 4 茬
约 1 斤 7 两平菇，按照市场价 5.5 元每斤来算，15
万棒大约可以收入 130 多万元。”

采取入股分红的方式，基地今年带领村里 40
户贫困户增加了收入，明年还将引领带动更多的
贫困户加入，争取贫困村早日摘帽脱贫。

目前，通辽市农技协数量有 120 个，会员人
数达到 2 万余人，科普志愿者 1200 多人。农技协
以“基地+农技协”“农技协+合作社”“农技协+企
业+基地”“农技协+合作社+企业+基地”等产业
化种养殖模式，对会员普及实用技术，进行技术
指导、培训和服务，为会员提供优良品种、生产资
料、市场信息等产前、产中、产后服务。

此外，通过科技培训、科普展览、科普大集、
科普咨询等载体开展科技下乡活动，扎实推进农
村牧区科普教育。1999 年以来，全市科协系统共
开展科技下乡活动 4200 多场次，举办科普集市
410 场次，下乡科技人员达 1.2 万人次，普及实用
技术 300 多项次，举办科普讲座 3500 多场次，发
放科普宣传资料 100 多万份，科普图书 3.5 万册，
放映科技录像、电影 1024 场次，举办科普展览
210 场次，受益人数达到 350 多万人次。

□刘发为

几年间，线上商城迅猛发展，电商产品得
以“飞入寻常百姓家”。伴随着电商的发展，快
递包裹量也在激增，每年都有那么几天，考验
着快递物流的承载力。

国家邮政局局长马军胜表示，邮政业要来
一次行业绿色生产方式“大革命”，到 2020 年要
在邮件、快件包装绿色化、减量化、可循环 3 方
面取得明显成效。随着电商包裹在我国快递
配送中所占比例越来越大，发展绿色快递和绿
色电商已成为全社会关注的焦点问题。

环保包装势在必行

国家邮政局日前公布的邮政行业运行情
况显示，2018 年 1 到 8 月，全国快递服务企业
业 务 量 累 计 完 成 302.6 亿 件 ，同 比 增 长
27.2%，快递数量仍然保持高速增长。有数据
表明，在中国特大城市中，快递包装垃圾增量
已占到生活垃圾增量的 93%，部分大型城市
则为 85%至 90%。

大量的快递给人们的购物生活带来便利
体验的同时，其中的隐忧也慢慢浮出水面。迅
速增加的快递数量，增添了大量生活垃圾，还
造成了很多资源的浪费。据统计，2017 年全
年，中国快递业务量达到 400 亿件。仅 2017
年，包装快递所用的胶带总长度就可以绕地球
赤道 425 圈，纸板和塑料的实际回收率不到
10%，包装物总体回收率不到 20%。

数量如此庞大且仍在不断增长，再加上很
低的回收利用效率，实现快递包裹“绿色化”的
呼声也越来越高。而且，这一问题也在法律层
面得到了重视。

前不久刚通过的《电子商务法》中明确提

出，“快递物流服务提供者应当按照规定使用
环保包装材料，实现包装材料的减量化和再利
用”，“支持、推动绿色包装、仓储、运输，促进电
子商务绿色发展”。此外，新修订的《快递封装
用品》系列国家标准也正式施行。

“减量化、绿色化、可循环”将是未来快递
包裹的新面孔。

技术助力包裹减负

快递包裹减负这个命题，实际上包含着两
个方面，其一是在物流过程中减少快递包裹的
产生，其二是提高已有快递包裹的回收率，实
现这两方面，都需要充分发挥技术的作用。

以前，快递包裹造成资源浪费的一个原因
是没有根据所包装的物品大小进行量身定制，
现在，已经有技术在尝试解决这个问题了。“我
们可以通过智能箱型算法解决快递包装浪费
问题，卖家只要输入自己店里每件商品的长宽
高和历史订单数量，系统就会自动推荐日常使
用需要准备哪些尺寸的箱型，每种准备多少个
最节约环保。同时，当有新的订单时，系统还
会根据商品体积，自动与已有纸箱匹配，并会
提供装箱顺序及摆放样式。利用技术创新，从
源头就可以节约快递包装材料的使用。”菜鸟
物流云高级专家王攀表示，“未来，人工智能还
可以在节约包装材料上做得更精细。比如，运
送距离不同的包裹，可以使用厚度不同的纸
箱。通过智能计算，告诉装箱员工哪个商品需
要特殊保护，而不是把所有商品都包上厚厚的
泡泡垫。”

不仅如此，绿色物流也包括作为重要技术
支撑的环保信息的收集、整理、储存和利用。
能否收集和利用好绿色信息和数据，将在未来
影响一个物流企业的发展。将物流过程中产
生的绿色信息和数据利用到现代物流管理中，

有助于物流行业的智能化运营，提高效率，减
少资源浪费。

在消费升级的大背景下，升级快递包装、
推广绿色物流是大势所趋。如何从技术层面
为绿色物流贡献一份力量，还有很长一段路要
走。

绿色物流共同参与

要让包裹真正“绿”起来，仅靠呼吁卖家改
善技术、增强环保意识还不够，还需要调动广
大用户的积极性，让大家一同参与进来。

店家推出相应的活动，发动用户广泛参
与，能在很大程度上减少快递包裹的数量。诸
如菜鸟网络的“回箱计划”、京东上线的“纸箱
回收系统”、1 号店通过奖励积分兑换商品等形
式回收纸箱，便是以自己的方式在努力，提升
快递包裹的使用效率，将物流的最后 1 公里，变
成推行绿色物流的第 1 公里，从而形成回收产
业链条，节省成本的同时达到资源循环利用的
绿色效应。

在共享经济时代，共享快递盒的思路也能
在一定程度上减少快递包裹的产生。2017 年
4 月，苏宁物流率先启动“漂流箱计划”，首次推
出可循环利用的共享快递盒，替代普通纸箱。
除了苏宁物流，菜鸟、京东物流也纷纷试水绿
色包装。

但需要注意的是，快递包裹浪费的问题涉
及包装材料供应商、电商平台和商家、快递企
业、消费者等多个主体，单靠快递企业一己之
力难见成效，推动快递包装绿色化需多方共同
努力。换言之，只有快递包装产业链各主体联
动，才能实现产业链整体“绿”化。

马云曾表示：“未来的快递业，‘快’保证不
输，‘绿’才能赢。”希望未来的中国快递业，带
给大家的不仅是便利，还有环保和绿色。

□赵永峰 李强

一杯清澈的水中，漂浮着黑色的粉尘，
用搅拌棒使劲搅动，粉末依然漂浮在水面
上。然而，当有人从一个长颈瓶中吸取了
几滴微黄的液体滴入杯中，搅拌之后，粉尘
先是变成颗粒，然后全部沉附在了水杯的
底部。

在不久前的第四届包头双创周活动现
场，来自内蒙古安宏科技有限公司的杨文
广现场演示的一个小试验，让很多参观者
惊叹。杨文广告诉大家，这就是科技创新
的力量。他们团队通过科技创新，研发出
了 2 种“神奇药水”——微尘捕捉剂和扬尘
抑制剂，这 2 种“药水”不仅可以治理飞扬
的尘霾，还可以应用在大型工业和荒漠治
理中。

目前，我国很多城市的矿石堆场、土渣
填埋场等地均采取化纤产品的防风网覆
盖，这些化纤产品经长时间风吹日晒后就
会破损和风化，不但不能再起到防尘作用，
甚至还会造成二次污染。

杨文广介绍，扬尘抑制剂喷洒后，会在
尘土、粉煤灰等表面通过粘附、覆盖、团聚
固化颗粒物，结一层 0.2-1 厘米的硬壳，风
吹不再扬尘。而且，该物质对土壤植被等
均没有破坏，对土壤还有保水作用，抑尘效
果可保持 2-10 个月或更长周期（根据抑
制剂的使用量）。产品本身对人体无毒无
刺激性，对金属没有腐蚀性，可生物降解。

微尘捕捉剂同样很神奇。目前城市道
路的抑尘措施主要是洒水，洒水降尘存在
水分蒸发快、抑尘效果差、水资源耗费量大
等缺陷，而微尘捕捉剂喷洒一次抑尘周期
可达 15 天以上，冬季（-25℃）路面不会结
冰，可实现全年度抑尘，具有对金属无腐蚀
性、洒水车作业操作简单等明显优点。

杨文广说，近年来，从国家到地方对扬
尘和霾的治理力度越来越大，包头更是在
改变城市环境方面做出了很大的努力。
2008 年，杨文广团队与 HS 环保科技有限
公司、北京大学、内蒙古大学等科技企业及
高等院校合作，着手进行扬尘抑制和微尘
捕捉方面的研究。2014 年，这项研究取得
了成功，开始在国内大型煤矿、港口、金属
矿山、煤焦化等企业试用，利用化学方法从
源头治理，改善生态环境。

如今，公司服务领域包括煤矿井下作
业场所粉尘治理、港口矿山散货堆场的扬
尘治理、矿石破碎筛分等加工过程中的粉
尘治理、露天矿道路扬尘治理、洗煤厂粉尘
治理、电厂输煤系统粉尘治理、大型燃煤燃
油锅炉烟气粉尘治理、露天矿生态恢复等，

“神奇药水”被业内形象地称为“液体苫
布”。杨文广表示：“希望我们的创新研发
成果能够从家乡走向全国，让我们生活的
环境变得更美好。”

“神奇药水”
能抑粉尘治荒漠

科普进村入户科普进村入户 带热一方经济带热一方经济

绿色快递绿色快递 你我共享你我共享

焦点看台

我国学者成功研发
液态金属驱动机器人

□吴长锋

电影《终结者》中的液态金属机
器人“T1000”开启了液态金属在机
器人领域应用的梦想之门。中国科
学技术大学精密机械与精密仪器系
张世武副教授研究团队与其合作者
组成的联合研究组，设计了基于镓
基室温液态金属的新型机器人驱动
器，首次实现了液态金属驱动的功
能性轮式移动机器人。该成果日前
发表在《先进材料》杂志上。

镓基室温液态金属具有独特的
表 面性质及理化特性，可以通过电
场、磁场以及浓度梯度场等多种能量
场或者表面改性等方式，实现变形、
移动、分离以及融合等多种形态学变
化，在微流体、生物医学以及机器人
等领域展示出巨大的应用前景。然
而，液态金属在机器人领域应用研究
目前仅局限于以液态金属液滴为机
器人本体，尚无基于液态金属的功能
性机器人的研究报道。

研究人员设计了一种具有超疏
水表面的极轻半封闭轮式结构，将液
态 金 属 液 滴 限 制 在 狭 长 的 轮 体 内
部。通过巧妙设计的随动微型电极
支架施加外部电场驱动轮体内液态
金属运动，进而持续改变轮式机器人
的重心，驱动轮式机器人滚动。同
时，研究人员对所提出的新型液态金
属机器人做了动力学建模与分析，并
通过实验探索了电解液浓度、施加电
压、液态金属体积、轮体结构等参数
对机器人运动性能的影响，获得驱动
运动的最佳参数匹配。进一步，通过
集成电池系统，研究人员成功设计
了新型液态金属自驱动轮式移动机
器人。

重金属镓可用于
对抗“超级细菌”

□周舟

美国研究人员近日说，他们发现
重金属镓有望用于开发新的抗生素，
对抗绿脓杆菌这种“超级细菌”。

绿脓杆菌可导致肺部、尿路以及
伤口等感染。癌症和艾滋病等患者
由于自身抗感染能力受损，容易感染
这种细菌。寻找新型抗生素对抗这
种“超级细菌”一直是研究人员的目
标。

美国华盛顿大学医学院研究人
员在新一期美国《科学·转化科学》杂
志上发表论文介绍说，铁是绿脓杆菌
感染机体所需的关键营养，而镓是一
种与铁在结构上类似的金属。他们
发现，镓会“诱骗”绿脓杆菌将其错认
为铁。但实际上，一旦“误食”镓，绿
脓杆菌合成新 DNA（脱氧核糖核酸）
的机制会遭到破坏，导致绿脓杆菌无
法增殖。

实验室研究显示，绿脓杆菌虽然
也会对镓产生耐药性，但产生耐药性
的速度要慢很多。此外，如果把镓与
一些现有抗生素联用可增强药效 。
小鼠实验显示，单支剂量即可治愈致
命性肺部感染。

此外，研究人员对 20 名囊性纤维
化患者和绿脓杆菌导致的难治性肺
部感染患者进行的一期临床试验显
示，镓能够改善患者的肺部感染情况
且非常安全。

扎鲁特旗蒙古族实验小学的孩子们参观体验
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